

NOTA.—Para que el mundo católico conozca la magnitud y espontaneidad del homenaje que la clase literata de México ha tributado á la Santa Sede Apostólica, damos aquí una ligera noticia de este acto Universitario.

Asistieron á él con el M. I. Claustro pleno de Señores Doctores, que se presentó en forma Académica, el Illmo. y Rmo. Sr. Delegado Apostólico, los Illmos. Señores Obispos de Linares, Potosi y Tenagra, el Señor Inspector general de la Instrucción Pública, el Señor Rector, y una Comisión del Ilustre Colegio de Abogados, los Señores Directores de los Colegios de Medicina y Agricultura, el Señor Rector del Pontificio Seminario con su Colegio, Comisiones de los de S. Juan de Letran, S. Ildefonso, Minería, Medicina, Agricultura, y de todos los de Regulares, los Prelados y Maestros de las Sagradas Comunidades, y una selecta concurrencia de las personas mas distinguidas de nuestra sociedad.

ES deber de todo hombre honrado defender la inocencia oprimida, de todo el que acata los preceptos de la ley natural vindicar á la justicia ultrajada, de todo cristiano denunciar el error é impugnarlo. Es, por lo mismo, un deber estrechísimo de todo católico salir á la defensa de la Santa Sede en estos momentos de crisis en que se encuentra atacada por la impiedad, la impostura y el error. Cuando los gefes de algunas naciones parece que se adunan contra el Vicario de Nuestro Señor Jesucristo. Cuando han sofocado en ellas la voz de los Pastores y la de la prensa católica, á la vez que suscitan dudas insidiosas sobre la legalidad de los títulos de la Sede Apostólica al dominio temporal de sus Estados. Cuando se declama contra la administracion política de los Sumos Pontífices, y para despojarlos de ella no se teme apelar á la impostura é introducir en el derecho público europeo principios deletéreos que, una vez sancionados, deben producir una conflagracion universal. Cuando la tribuna, la imprenta y los potentados fallan contra el Papa las cuestiones mas delicadas y trascendentales que se han suscitado en el curso de los siglos. Cuando hemos oido resonar la voz del Padre comun de los fieles, con el acento resignado de insólita tristeza, la de los obispos con el tono del sentimiento y del dolor, y la del pueblo católico con el lenguaje de la afliccion y de la amargura. Cuando la filosofia del siglo grita: "Cualquiera que hable en favor del Papa, es enemigo de la libertad, de las luces y del progreso," la Nacional y Pontificia Universidad de México, reputa la neutralidad como crimen, y el silencio como cobardía en el momento de la prueba. Persuadidos los in-

dividuos de su seno, de que los que atacan la soberanía temporal de la Santa Sede abrigan el pensamiento secreto de destruir ó envilecer la autoridad divina del Pontificado y la influencia de la Religión verdadera, nos hemos creído obligados á defender con cristiana libertad, la *soberanía temporal del Papado*, y su *administración política*, á *contestar las objeciones principales con que han sido atacadas*, y á *manifestar la falsedad y funestas consecuencias de los principios que nuevamente se invocan para destruirlas*.

I.

“Existe, dice un célebre escritor de nuestros días, en el seno de los pueblos cristianos un poder supremo, cuyo secreto maravilloso se escapa á las investigaciones de la sabiduría humana. Este poder nació en medio de las tempestades, ha crecido bajo la espada de los perseguidores, y, cuando llegó á su virilidad, se elevó ante el mundo asombrado, por una fuerza irresistible y por actos sobrehumanos. Los laureles guerreros no han cubierto jamás la frente del que lo ejerce, su nombre no está escrito en los fastos de la victoria, el prestigio de las grandezas humanas nunca ha venido en apoyo de su autoridad. Sin otro representante que un anciano y pobre sacerdote, sin otra garantía que el amor y la fe de sus súbditos, sin otras armas que la justicia y el derecho, manda y es obedecido, habla y doscientos millones de hombres acogen respetuosamente su palabra. Contemporáneo del cristianismo, su voz ha resonado y su brazo se ha extendido hasta los confines de la predicación Evangélica, su cetro ha dominado al tiempo y al espacio, ha llenado á los siglos y al mundo. Asentado sobre el pasado, teniendo en sus manos el libro sellado del porvenir, de quien él solo posee el instinto, el Papado atraviesa diez y nueve siglos como si fueran un día. ¡Cuántos pueblos ha visto nacer y morir! ¡Cuántas generaciones se han inclinado delante de él! Centinela perpetuo colocado por Dios en los confines del tiempo y de la eternidad, se halla presente en todas partes para atestiguarlo todo, conducir á los transeuntes en su paso, é indicarles su término. Tempestades sin número han pasado sobre su cabeza con espantoso ruido, sus piés han conculcado las ruinas de cien revoluciones diversas que debían anonadarlo, y sin embargo, permanece firme é indestructible como las pirámides del desierto. En vano los reyes de la tierra se han adunado para destruirlo: como las olas del Océano vie-

nen á espirar contra un grano de arena, así se quebrantarán los culpables esfuerzos de los potentados ante la corona de espinas y el cetro de caña que el Papado recibió de su divino Fundador.” Tal se presenta el Pontificado á los ojos del observador imparcial.

En efecto, se ofrece á nuestra vista con esas proporciones tan colosales de grandeza porque es el alma y como la personificación de la Religión verdadera, es la piedra fundamental de la obra de Jesucristo, el centro de unidad que reúne las inteligencias por la fé á los mismos dogmas, y las voluntades, por la sumisión, á la gerarquía de los poderes constituidos. Toda la fuerza del secreto del poder indestructible del catolicismo consiste en el Sumo Pontificado, en esa clave del edificio religioso. Muy bien conocen esta verdad los protestantes, jansenistas, regalistas, socialistas y demás sectarios; y por eso atacan con una animosidad que nos es imposible desconocer, la institución sublime del Romano Pontificado. Vomitan unas veces contra él los desahogos violentos de la cólera, otras combaten su autoridad, le disputan cada una de sus prerogativas, se valen de la impostura y la calumnia para disminuirle su respetabilidad, y es necesario confesar que han sostenido este sistema de ataques con una perseverancia y una fecundidad dignas de una buena causa. He aquí el motivo y el verdadero carácter de la revolución provocada en los Estados Pontificios. Los adversarios del catolicismo, al combatir la soberanía temporal de la Santa Sede, no separan de su mente la idea insidiosa de arruinar la autoridad divina de la Iglesia. Conocidas, pues, sus miras, pasemos á combatir las con las armas de la razón, de la justicia y del derecho.

II.

Comenzaba á extenderse el Cristianismo sobre la tierra, cuando la Iglesia colocó en Roma la Sede de sus Pontífices. Esa ciudad, centro de la esclavitud universal del antiguo mundo, fué destinada por la Providencia para ser el punto de partida de la libertad cristiana. “Los Papas, dice el conde de Maistre, han venido á ser soberanos sin reparar en ello, y hablando en todo rigor, contra su voluntad.” En efecto, después de haber destruido Roma pagana la nacionalidad de todos sus vecinos, depositó su arrogante poder en las manos de un solo soberano. y ¡quién lo creyera! ante los ojos de este soberano que con solo una mirada hacia temblar la tierra, fué San Pedro

á establecer su Cátedra y á buscar su independencia; la independencia del que no teme morir por la verdad, la independencia del martirio.

Gemia entonces la capital del mundo bajo la servidumbre y los caprichos de aquel emperador que, segun la espresion de Tácito, solo tuvo de hombre las pasiones y flaquezas, y de príncipe la temeridad de emprenderlo todo y de atreverse á todo. Neron reinaba en Roma, ó por mejor decir, la destruia con sus atrocidades, cuando el primer gefe de la Iglesia Católica fué sacrificado por este enemigo de la virtud. El tirano calculaba que la religion quedaria sepultada en el sepulcro de Pedro; mas la Iglesia nunca experimenta pérdidas irreparables. Roma vió al primer Pontífice espirar en un infame patíbulo, y sin embargo, ha visto perpetuarse el Papado por una numerosa sucesion de Pontífices, que han extendido su cetro y su gloria mucho mas lejos que lo hicieron sus huestes invencibles y sus orgullosos césares.

Mas, ¿de qué manera se desarrollaron esa supremacía espiritual y esa soberanía temporal? Dios no quiso que la Iglesia contase con la proteccion de los césares, ó con el auxilio de cualquiera otro recurso humano, para asentar la supremacía de su gefe espiritual, á fin de que jamas pudiera echársele en cara que habia necesitado del poder civil para el establecimiento del Pontificado. Sepultado éste en las Catacumbas reinó por tres siglos sobre el mundo; y desde el seno de esos subterráneos fulminó San Víctor la excomunion sobre las iglesias de Asia, que se obstinaban en celebrar la Pascua el mismo dia que los judíos: desde ellas decidió el Papa San Estéban contra San Cipriano, la cuestion sobre el bautismo de los herejes: en ellas recibió el Sumo Pontífice la Carta apologética de San Dionisio. De este modo la primera corona del Papado fué la de las persecuciones y el martirio: su primera independencia, la que da la muerte al que la desprecia. Y por eso puede de alguna manera sostenerse, que el gefe de la Iglesia católica nació soberano é independiente, que mantuvo esta independencia con la sangre de los veintinueve primeros Pontífices, y que así atravesó el dilatado camino de tres siglos.

III.

Asciende por fin el vencedor de Maxencio al trono de los Césares, reconoce la Religion Católica, no como religion de la mayoría, sino como emanada de Dios para la salvacion de los hombres: comprende que no puede ya reinar en una capital en donde la majestad Pon-

tificia opacaba la de la autoridad imperial: abandona al Papa su palacio y su trono en la ciudad de Roma; y conducido por la mano de la Providencia y no por razones de política, funda en los confines de Europa y Asia la ciudad de Constantinopla, traslada á ella el asiento de su gobierno, y el Sumo Pontífice, sin sentirlo, comenzó á ser soberano. Desde entonces ningun príncipe tornará á sentar su trono en la famosa Roma. Teodosio fijará en Milan la capital del imperio de Occidente, los Herulos y Ostrogodos en Rávena, y los Lombardos en Pavía. Desde entonces comenzará á morir para la política el idioma del pueblo rey para quedar mas tarde consagrado á el uso esclusivo de la Religion. Los reyes y los emperadores no volverán á Roma sino como proscriptos, ó como viajeros.

He aquí los primeros títulos de la Santa Sede á sus dominios temporales: la accion providencial, la voluntaria separacion de Constantino, la conciencia del género humano que comprendió la traslacion de la capital del imperio, en el sentido de una donacion al Gefe de la Sociedad Católica, la aquiescencia de los Emperadores y posteriormente el reconocimiento franco y esplicito de los pueblos del mundo entonces conocido.

A estos títulos siguen otros no menos honrosos y legítimos. Nueve veces fué Roma tomada por asalto y otras tantas reparada de sus ruinas por la tierna solicitud del Sumo Pontificado. Era tal el ascendiente que los Papas gozaban, que S. Leon contuvo con solo su presencia el brazo devastador de Atila. El mismo *azote de Dios* reconoció y mantuvo al Papado en la posesion de sus dominios temporales.

Esta posesion confirmada mas bien que establecida por Pepino y Carlo Magno, ilustres defensores de la libertad cristiana, es el hecho mas patente y autorizado que ofrece la historia: es el artículo mas evidente del derecho público europeo. Jesucristo habia bajado del cielo á traer la verdad á la tierra: antes de separarse de los hombres habia establecido en su Iglesia una magistratura encargada de difundirla y mantenerla en toda su integridad. Para que las rivalidades de los pueblos, la ambicion de los príncipes y las pasiones de los individuos jamas influyesen en las resoluciones del Pontificado, la misma mano de Dios por el instrumento de Constantino, Teodosio, Justiniano, Atila, Pepino y Carlo Magno, fué gradual y sucesivamente fijando la constitucion definitiva de la cristiandad, asegurando á su gefe la independencia y libertad necesarias para el cumplimiento de su divina mision, y asentando á la Santa Sede en un puesto no disputado desde entonces entre los grandes poderes del mundo. "Ya

no fué el Papa, dice Lacordaire, ni señor equívoco por el ascendiente moral, ni por la necesidad tutor del pueblo: fué lo que debía ser, Soberano de un territorio *bastante extenso para la libertad; pero demasiado pequeño para la dominacion*. Estos fueron los medios providenciales por que Roma vino á ser la patria de tantos millones de católicos y adquirió con razon el nombre de *capital del mundo cristiano*.”

¿Se piden todavía mas brillantes y recientes títulos? Registremos la historia y encontraremos que cuarenta y tres veces han sido los Papas violentamente arrojados de Roma ú obligados á salir de ella por las persecuciones, y otras tantas han sido reconocidos los títulos de su soberanía temporal: que otras tantas han sido repuestos y han vuelto al ejercicio de su poder rodeados de mas gloria y mas amor que antes. Son muy notables los sucesos de los tres últimos Pios que han pasado á la vista de la generacion actual.

Poco antes de la escandalosa prision del Sr. Pio VI por los agentes de la revolucion francesa, por un momento pudo creerse todo perdido. No se veia de un extremo á otro de la Europa, sino una vasta conspiracion contra la Santa Sede, en la que los príncipes y sus ministros figuraban en primera línea. Nadie ignora la leccion de Dios que vino á desengañarlos. Todos esos potentados que tanto agasajaron á la filosofia, supieron que la cabeza del primer rey del mundo habia rodado por las gradas del cadalso, sintieron que su trono se hundia y el cetro se despedazaba en sus manos. Todos ellos oyeron despues el grito frenético de la impiedad que abiertamente predicaba el ateísmo y anunciaba al mundo que el Pontificado se habia estinguido en la persona de Pio VI. En efecto, ocupada Roma por los revolucionarios, muerto el Sumo Pontífice en la cárcel de Valencia, dispersos los cardenales, desterrados los obispos y eclesiásticos de segundo orden, dominada la Italia por los enemigos de la Religion, confiscados los bienes de las Iglesias, proclamada la constitucion civil del clero, erigida en ley la secularizacion de las órdenes regulares, decretado el divorcio, establecido el matrimonio de los eclesiásticos, puestos los asesinatos á la órden del dia, mendigando los príncipes un asilo. ¡Tal es la horrible serie de actos de la revolucion francesa! Parecia necesario un milagro para la restauracion del Pontificado.

“Nosotros veremos enterrar á el último Papa,” decian los enemigos de la Iglesia. Mas, ¡qué distintos son los juicios de Dios de los juicios de los hombres! En el momento en que la impiedad, embriagada con su triunfo, se reía del Papado y lo mofaba con entusiasmo, la Providencia sacaba del norte de la Europa á los dos antagonis-

tas mas afamados del catolismo, á un rey protestante y á un emperador cismático para que vinieran, como de intento y exclusivamente, á favorecer la libre eleccion del mas formidable enemigo de sus doctrinas heterodoxas. El Señor colocó por un instante la victoria en sus manos para que, sin conocerlo ellos mismos, hicieran la guardia al cónclave, reunido en Venecia, y restituyeran al Papado sus dominios temporales! He aquí los medios prodigiosos de la exaltacion de Pio VII al Sumo Pontificado.

En 17 de Mayo de 1809 decretó Napoleon I el despojo de la soberanía temporal de la Santa Sede; sin embargo de haber ofrecido solemnemente y muchas veces mantener al Papa en la posesion pacífica de sus dominios. El Pontífice protestó ante el mundo contra una conducta tan indigna y escandalosa; y la historia nota con admiracion, que los reveses del gran capitán coinciden exactamente con cada uno de sus atentados contra el vicario de Jesucristo. “La excomunion que el Papa ha lanzado contra mí, decia el altivo emperador, no hará caer los fusiles de las manos de mis soldados.” ¡Cuántas veces reflexionaria aquel grande hombre con su alta y penetrante capacidad, que la humillacion de sus águilas victoriosas comenzó á tener lugar en España en los mismos dias de la excomunion! ¡Cuántas veces recordaria en el Peñon de Santa Elena la campaña de Rusia, en que batallones enteros de soldados tiraron los fusiles que habian destronado al rey Pontífice! ¡Cuántas veces pensaria que él mismo fué el instrumento deputado por la Providencia para destruir hasta el nombre del santo imperio Romano que fué por tantos años adversario del Papado! ¡Cuántas lloraria en medio del Océano, mientras Pio VII milagrosamente restablecido en su soberanía temporal, abogaba por él y enjugaba las lágrimas de su familia oprimida! ¡Cuántas compararia el diverso linaje de hospitalidad que dió en Fontainebleau al anciano Pontífice, con la que éste otorgó en Roma á sus parientes perseguidos!

“Quedábale un hijo, dice un célebre escritor frances, un hijo en quien se reflejaban sus facciones, su gloria y sus infortunios; pero su padre le habia adjudicado un nombre demasiado ominoso, y el *Rey de Roma* sucumbió bajo este peso, como una flor preciosa y tierna que se encorva al peso del rótulo colocado en su tallo por la imprudencia de una mano amiga.”

Es bien sabida la situacion en que quedaron los dominios temporales de la Santa Sede despues del congreso de Viena, por quien se reconoció solemnemente su legitimidad, y se consolidó el poder temporal Pontificio por el reconocimiento franco y esplicito que

hicieron de él, no solo las naciones católicas, sino aun los Estados cismáticos y protestantes. La resolución de este congreso europeo, las protestas del señor Pio VII contra el pequeño desmembramiento del territorio del otro lado del Pó, y contra la secularización de los principados eclesiásticos de Alemania: protestas que corren unidas al texto del tratado referido, la nueva garantía que recibió el señor Pio IX el año de 850, y aun la que se le otorgó en las conferencias de Villafranca, acaban de probarnos que la soberanía temporal de la Santa Sede, y la integridad del patrimonio de la Iglesia, están garantizados con la sanción mas elevada que puede ofrecer el poder humano.⁽¹⁾

IV.

En Junio de 1846 fué colocado el señor Pio IX en la silla de San Pedro. El nombre que escogió hacia presentir á los católicos que se hallaban amenazados de todas las calamidades que pesaban sobre el mundo, en la época en que aquellos dos Pios fueron dados á la Iglesia. Parecía que los poderes de la tierra envidiosos del del cielo, querían, á semejanza de Napoleon I, manejar en su misma mano el centro y el incensario. Desde el advenimiento de el Sr. Pio IX al trono Pontificio, habia escitado la admiración de los pueblos y merecido el amor de sus súbditos. El primer acto de su gobierno fué perdonar á los que la justicia humana habia condenado por delitos políticos. Entra con candor y buena fe en la obra de las reformas administrativas; pero sus súbditos ingratos pretenden servirse del príncipe temporal para encadenar al Pontífice, y de la influencia del Pontífice para anonadar al soberano. Cada dia mas audaces en sus demandas, le exigen que sancione actos contrarios á la libertad de la Iglesia, que resiste su conciencia.

Es ademas cosa singular, que Pio VII y Pio IX hayan sido perseguidos por iguales causas: el primero por haberse rehusado á hacer

(1) En los fastos de la diplomacia se registra una negociacion ajustada en Paris en Setiembre de 1815, por los soberanos de Rusia, Austria y Prusia, que se llamó *Santa Alianza*, á la que se adhirieron todos los Estados cristianos de Europa, y preparó la reunion del congreso de Viena. En esta asamblea triunfaron los principios conservadores de los *grandes intereses* que constituyen el sistema político actual europeo; "sistema sin el cual, dice Talleyrand, no hay Estado que pueda creerse un momento seguro de su porvenir." ¡Quiera el cielo que Napoleon III y los soberanos llamados á conocer en la grave cuestion que nos ocupa, no se aparten de las reglas de justicia y de bien entendido equilibrio europeo, contenidas en esas memorables convenciones!

la guerra á los ingleses: el otro por no haber querido declarar santa la guerra contra el Austria. Asimismo son idénticas las razones en que ambos Pontífices apoyaron su negativa. "El Papa, dijeron, es padre comun de todos los cristianos, y no puede tener enemigos entre ellos: es ministro de paz, y no debe cooperar á que sus hijos se despedacen unos con otros." Esta respuesta evangélica fué el proceso del Pontífice. Todos saben el desenlace. La república francesa, la potencia que nadie esperaba saliera á defender los derechos del Pontificado es la que recibe de Dios la noble mision de restablecerlo en la integridad de sus dominios. Esto acaba de pasar á los ojos y bajo la iniciativa de el emperador de los franceses. ¿Y vacila éste todavía acerca del camino que debe seguir? ¿Los hechos y la experiencia no le hablan con mas elocuencia que las palabras?

¡Que Napoleon III no se engañe! Si la Europa ha aceptado por segunda vez el imperio, ha sido como una necesidad de las circunstancias, no por el nombre y prestigios de familia, porque sus tradiciones dinásticas son de ayer, y por mas gloriosas que sean para la Francia, sus recuerdos son todavía de celebridad funesta para la Europa. Príncipe presidente, pudo enseñorearse de la República, sofocar la revolucion y enfrenar la anarquía; y cuando dijo: "El imperio es la paz," la Europa le tomó la palabra, porque vió en ella una garantía para la seguridad del Continente, y en el nuevo poder que se levantaba en Francia la barrera contra el comunismo. He aquí esplicada la aquiescencia de los soberanos.

Recordamos tambien de paso á este hombre extraordinario, que quizá tiene hoy en sus manos la suerte de la Europa, que el gefe de su familia anduvo el mismo camino que él parece se empeña en seguir, y que se estrelló con todo su poder ante la resistencia pasiva de un inerte sacerdote.

Le recordamos, por último, que su tío abdicó en la misma mesa mojada todavía con las lágrimas del anciano Pontífice.

Inferimos de lo espuesto: que hay un designio singular de la Providencia en haber creado y sostenido por tantos siglos el dominio temporal de la Santa Sede: que si los demas soberanos tienen algo que ocultar á las miradas del que examina los títulos de su soberanía, el Pontificado puede desafiarlos á todos para que presenten un origen mas limpio, mas noble y mas reconocido que el suyo, respecto de la legitimidad de sus adquisiciones: que no hay quizá en Europa una casa reinante que se remonte á la antigüedad del Papa-

do: que tiene éste en su apoyo la posesion, la prescripcion de los siglos, las garantías estipuladas en los tratados y en las mas solemnes convenciones diplomáticas.

V.

Seria necesario llenar muchas páginas, si habláramos de cada uno de los actos importantes de la administracion política de los Papas. Sin embargo, debemos detenernos á examinar algunos, y principalmente los que han sido mas censurados.

Se puede sostener sin temeridad, que no hay en el mundo una administracion política tan benéfica como la de la Santa Sede, ya se atiende á el doble carácter de su gobierno, ya á la justificacion y dulzura de sus actos administrativos, ya al bienestar material que ha proporcionado á sus pueblos.

Considerando la imperfeccion de las sociedades y leyes humanas, los mas sabios legisladores del mundo concibieron como tipo de una sociedad perfecta aquella en que la razon y la palabra de Dios fueran la ley soberana, y en la que todas las magistraturas y leyes humanas estuvieran subordinadas y derivadas de esta ley divina. ¿Y quién se atreverá á negar que estas reglas fijas é invariables son las que han dirigido en todo tiempo el gobierno civil y político de los sumos Pontífices? ¿Qué gobierno del mundo puede ponerse en paralelo con el de los Papas, respecto de la observancia de estas reglas?

Por otra parte: nadie ignora que en los Estados de la Iglesia, ni el Papado, ni el cardenalato, ni las prelacías, ni los cargos civiles, militares ó políticos, son el patrimonio de una sola familia: todo se recluta en el pueblo; y aunque este pueblo es la humanidad entera, la historia nos enseña que los Estados Pontificios son los que dan el mayor contingente para los puestos de alta gerarquía, y casi todo para los de segundo orden? ¿En qué gobierno europeo tienen los hijos del pueblo mas fácil acceso al ejercicio del poder supremo y primeros cargos de el Estado?

Aun hay mas. El cónclave jamas eleva al Pontificado, ni los Papas confieren nunca los cargos públicos, sino á la virtud y á el mas noble mérito literario. No hay ciencia superior, no hay virtud acrisolada, no hay genio alguno literario, de que no presente brillantes testimonios la historia cronológica de los Papas. Sin contar los treinta y tres que alcanzaron la corona del martirio, sin

detenernos en alguno de aquellos *cuarenta y siete*, á quienes la voz pública canonizó antes que la Iglesia ¿quién podrá negar los talentos y virtudes de aquel San Leon, que contuvo con su elocuencia el brazo devastador de Atila? ¿Quién no admira á algunos cuyos escritos, por la pureza de su estilo son casi tan estimados como los de Ciceron? ¿Quién podrá negar la variedad de conocimientos de un Silvestre II que organizó las ciencias seiscientos años antes que Bacon? ¿Quién pone hoy en duda los vastos talentos y virtudes de aquel Hildebrando á quien un protestante llama la antorcha de su siglo y el verdadero salvador de todas las libertades europeas? Alejandro III es apellidado por Voltaire restaurador de la Italia, Inocencio III padre del derecho, y Nicolas IV protector ilustrado de los sabios griegos y latinos. Inocencio IV, Pio II, Gregorio XV, Benedicto XIV ¿no eran reputados mucho antes de su eleccion como unos de los sabios mas distinguidos de su época? ¿En qué trono del mundo se ha sentado una serie de soberanos tan justos, sabios, políticos é ilustrados, como en el solio Pontificio? ¿Qué ventajas se prometen con el cambio de soberano las provincias de la Emilia? ¿Esperarán mejores reglas de conducta, mejor forma de gobierno, ó soberanos mas sabios y virtuosos? Respondan con imparcialidad estas preguntas los enemigos del Pontificado.

VI.

Se acusa como tiránica, opresora y abusiva la administracion de los Sumos Pontífices. Ningun tiempo bastaria para comparar los talentos y virtudes que han brillado en los Papas con una superioridad indisputable sobre la de los soberanos temporales sus contemporáneos; y los defectos de aquellos casi desaparecen cuando entran en paralelo con los de los príncipes seculares.

El gefe de un Estado, cualquiera que sea su carácter, su nombre y su bandera es el eje sobre que rueda toda la administracion política, es el alma y el corazon de la sociedad que preside. Siendo pues el Papa como el corazon de la cristiandad, su mision no puede ser sino de paz y de amor. Por eso vemos que mientras todos los pueblos han estado mas ó menos agitados por guerras y revoluciones, los Estados de la Iglesia se han mantenido en una honrosa neutralidad. Raros son los Papas que tomaron parte en las guerras de su época, si se comparan con los que han mantenido ó conseguido la paz.